

PRESENTACION

Es muy satisfactorio entregar a nuestros lectores los volúmenes 13 y 14 de nuestra *Revista de Historia*, órgano del Departamento de Ciencias Históricas y Sociales de la Universidad de Concepción, correspondientes a los años 2003 y 2004. Nos complace la diversidad de contenidos y enfoques que se presentan a continuación.

El área de Historia Universal está representada por los artículos "El capital intangible de la España democrática. La experiencia histórica de la Transición política" de Julio Pérez Serrano, "Euskadi ta Askatuna: Una breve historia de una organización criminal y de sus secuaces" de José Díaz Nieva y José Luis Orella Martínez, "En torno a la disolución de la filosofía de la historia en Benedetto Croce" de Mauricio Rojas Gómez, "Paradigmas postindustriales en el capitalismo avanzado: Prospectiva y bioeconomía como propuestas de civilización" de David Oviedo Silva y "Estados Unidos y la Iniciativa de Defensa Estratégica: ¿Búsqueda de la preponderancia estratégica?" de Víctor García Valenzuela.

El artículo de Julio Pérez Serrano grafica cómo es posible racionalizar el conocimiento historiográfico respecto a fenómenos político-sociales de reciente historicidad en España. Es un estudio que articula historia política con las posibilidades metodológicas de la historia actual. Por su parte, en un análisis de historia política contemporánea, José Díaz Nieva y José Orella Martínez sistematizan la evolución ideológico-estratégica del terrorismo nacionalista vasco. A nivel de teoría de la historia, Mauricio Rojas Gómez nos invita a reflexionar respecto a la eventual existencia objetiva de una filosofía de la historia, a través de la desconstrucción de esta posibilidad epistemológica en la crítica historicista de Benedetto Croce. El estudio de David Oviedo Silva se sitúa en la frontera entre teoría de la historia y sociología de la historia contemporánea, comparando el contenido y los alcances sociológicos de dos paradigmas (bioeconomía y prospectiva) que abordan la crisis del sistema industrial de producción y el concepto de civilización en el capitalismo avanzado. En lo concerniente a la definición del poder mundial (historia geopolítica contemporánea), el artículo de Víctor García analiza las tensiones estratégicas entre las superpotencias en los ochenta y los supuestos de las decisiones estadounidenses a nivel geopolítico y económico-militar.

En Historia de América, Isabel Córdova Suárez ejemplifica la conexión entre saber y poder en su investigación histórica acerca de las políticas imperialistas de salud en Puerto Rico a comienzos del siglo XX y su incidencia en la constitución del jíbaro como estereotipo social. El artículo se titula "Al rescate del jíbaro puertorriqueño: Relaciones coloniales y médicas en las campañas de anemia del doctor coronel Bailey Ashford, 1898-1914", y propone un enfoque de historia médica y antropológica.

En Historia de Chile, la investigación de Ricardo Vargas Morales refleja la problemática teórico-política que subyace al conocimiento historiográfico y a la consecuente configuración del sujeto histórico popular. El trabajo se denomina "El discurso histórico de Gabriel Salazar. Las claves discursivas", y posibilita el diálogo entre epistemología histórica e historia social y política. También se presenta el artículo de Pablo Rubio Apiolaza "Jaime Guzmán Errázuriz y el gremialismo: La refundación de la derecha chilena (1964-1970)", donde se valora la originalidad del pensamiento gremialista en Jaime Guzmán, considerando el contexto ideológico desde donde surge (años sesenta, reforma universitaria). Es un ejercicio de historia política que implica cuestionar los criterios habituales de diferenciación entre conservadurismo y utopía. Asimismo, se incluye el artículo de Manuel Ramírez "Nuevas perspectivas en torno a la revolución militar de septiembre de 1924", quien presenta un examen coyuntural del caso estudiado, así como sus consecuencias de larga duración en la historia política nacional.

Se presentan además las siguientes Notas: "El rol de la compra de armamentos en la política exterior chilena: El caso de las relaciones con Argentina, Bolivia y Perú entre los años 1871-1875" de Hamish Stewart Stokes y Claudio Cabello Pizarro, "El tratado de 1904 entre Chile y Bolivia: Origen y vicisitudes" de Andrés Medina Aravena, "Chillán: Lugar mediterráneo, catorce leguas de Concepción" de Marco Aurelio Reyes y "The constructive limits of Antarctic History, Yankee imperialism and Chilean-Australian Relations through 1959" de Jason Kendall Moore.

El complemento de Reseñas de obras recientes aparece con "Armando de Ramón. *Historia de Chile. Desde la invasión incaica hasta nuestros días (1500-2000)*", reseña y homenaje al destacado historiador Armando de Ramón, de Leonardo Mazzei de Grazia, "Sergio Vergara. *Historia Social del Ejército de Chile*" de Mario Valdés Urrutia y "Zygmunt Bauman. *En busca de la política*" de Héctor Concha Oviedo.